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FECHA: SEPTIEMBRE 21 DE 2014 
 

OCHO   COLUMNAS/PRIMERAS   PLANAS 

 “Otro poco y los linchan” 

 
“Obras a todos los municipios, asegura Olvera” 

 “Universidades buscan patentar energías limpias” 

 “Vuelco fatal: un muerto y un herido” 

 
“Reitera Olvera municipalismo” 

 
“Victoria con autoridad” 

 “Evitar delitos en programas sociales” 

 
“Urge PRI a fortalecer empresas del estado” 

 
“Experimentan farmacéuticas con mexicanos” 

 
“Asfixian las deudas y mal gasto de QRoo” 

 “Hacienda evalúa planes federales; prevención del delito, entre lo mejor calificado” 

 “Revienta represa en Sonora; corre más veneno al río” 

I N S T I T U C I O N A L 
“No se generó Información” 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-PAN necesita un liderazgo que dé un rumbo: Ludlow: En el PAN de Hidalgo ha faltado un liderazgo 
importante que pueda darle “rumbo y brújula” al partido, por lo que se necesita una dirigencia que organice y una a todos los 
grupos políticos y no sólo “a los cuates”, acusó Daniel Ludlow Kuri. El exdiputado consideró también que a 75 años de la 
creación del partido, en la entidad se requiere un trabajo de organización, que será el principal reto de la dirigencia de 
Alejandro Moreno Abud, con el fin de mantenerse en el ánimo social y político del país. En entrevista, Ludlow Kuri señaló que 
“hay que hacer muchas cosas a nivel local para retomar el paso que traíamos, el lugar que el PAN tenía y que merece seguir 
teniendo, porque es un partido que la gente ve confiable y como una buena opción para hacer transformaciones y cambios”. 
Al estar en el gobierno federal, dijo Ludlow, el PAN hizo bien las cosas. Se demostró la organización interna local y nacional, 
por ello “se tiene que apretar un poco en cuestiones organizativas; hoy lo veo (al partido) un poco sin rumbo ni brújula, falta 
un liderazgo importante que pueda darle un rumbo, que logre unir con una visión estadista y no grupal de cuates”. El otrora 
legislador manifestó que a nivel nacional, el blanquiazul ayudó a la transformación democrática del país, poniendo “un 
enorme grano de arena” para su desarrollo. “Hasta la fecha ha sido un partido estratégico a pesar de las situaciones internas. 
Sin el PAN no hubiese sido posible sacar las reformas que hoy tenemos, cosa que el PRI no cumplió cuando era oposición, 
pues en aquel tiempo se querían llevar la gloria y por ello retrasaron el desarrollo de México”, culminó Ludlow Kuri. (José 
Antonio Alcaraz, página 05) 
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Crónica-Llama PRI a sumar esfuerzos por las empresas del estado: Crespo: Después de tomar protesta a la mesa 
directiva estatal que encabeza Víctor Francisco Torres Cerón, el presidente nacional del Instituto Político Empresarial (IPE), 
Rafael Ranero Barrera, organización adherente al Partido Revolucionario Institucional (PRI), convocó a sus agremiados a 
emprender un trabajo político-empresarial de manera que coadyuven con el tricolor en su compromiso de hacer de Hidalgo 
una entidad más competitiva y productiva. Lo anterior en presencia de Ricardo Crespo Arroyo, presidente del Comité Directivo 
Estatal (CDE), y José Pablo Mahuad Pontón, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico en Hidalgo (Sedeco). “Nos toca a 
todos los mexicanos y empresarios llevar a la realidad el esfuerzo de las reformas estructurales impulsadas por el presidente 
Enrique Peña Nieto, para traducirlas en el desarrollo económico del país, así como acrecentar la productividad y 
competitividad de Hidalgo”. Por su parte Ricardo Crespo Arroyo sostuvo que es la oportunidad de hacer un planteamiento a 
los empresarios para que salgan adelante y fortalezcan la economía hidalguense y del país, “es momento de cambiar las 
cosas y que los políticos asuman su responsabilidad y se la jueguen con los empresarios para enfrentar el reto de mejorar las 
condiciones de vida; es tiempo de que el PRI se sume con los empresarios que son un sector vital para el desarrollo de la 
nación”. En tanto, Francisco Torres aseveró que ante esta época de transición política, económica, social y cultural que vive 
México, los empresarios se adaptan a las nuevas oportunidades que ofrecen el neoliberalismo y la globalización, para lo cual 
asumen sus beneficios y riesgos. Precisó que el IPE plantea un esquema de trabajo basado en cuatro ejes rectores: hacer 
funcional su estructura orgánica, vinculación y comunicación, competitividad y gestión productiva, y desarrollo político. Puntos 
que se verán reflejados en las calles al promover tanto en cantidad como en calidad la generación de empleos. El objetivo del 
IPE es impulsar el posicionamiento de más empresarios en cargos de elección popular. El titular de la Sedeco, José Pablo 
Mahuad Pontón, indicó que es momento de cambio y transformación que lleven al crecimiento de Hidalgo; “debemos hacer 
un territorio más competitivo, construir condiciones óptimas que propicien inversiones, mejores políticas públicas que 
retroalimenten a la sociedad para garantizar una mejor calidad de vida a los hidalguenses”. A la toma de protesta del titular 
del IPE acudieron senadores, diputados locales, presidentes de Canacintra, Concanaco y del Consejo Coordinador 
Empresarial, así como representantes de sectores y organizaciones tricolores. (Alberto Quintana, página 03) 
Síntesis-Revisará PRI en enero los perfiles para diputaciones (Jaime Arenalde, página 03) 
Plaza Juárez-Iniciará PRI análisis de candidaturas (Natalia López, página 2A) 
El Sol de Hidalgo-PRI se la JUEGA con EMPRESARIOS: Ricardo CRESPO (Redacción, Ojo Política) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
“No se generó información” 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Respalda Olvera a alcalde de Nopala: El gobernador Francisco Olvera Ruiz aseguró que, sin importar que tan 
alejadas estén las comunidades, en todas ellas se realizan obras para beneficio de sus habitantes. Durante su intervención en 
el informe de labores del presidente municipal de Nopala, Adolfo Ochoa, el mandatario aseguró que estas obras se logran 
gracias al trabajo conjunto entre los tres órdenes de gobierno y agradeció el apoyo incondicional del presidente Enrique Peña 
Nieto y resaltó las grandes reformas para mover a México e Hidalgo. Olvera Ruiz reiteró su apoyo a Adolfo Ochoa y se 
comprometió a trabajar de la mano, con visión municipalista en los próximos dos años que les restan de administración, para 
así fortalecer la capacidad de gestión y atender las necesidades básicas de la población. Olvera confirmó que la unidad de 
salud de este municipio está en funcionamiento para brindar servicios hospitalarios a los habitantes de la región, ya que 
consideró que para su administración este tema es primordial para el desarrollo de los habitantes. El gobernador explicó que 
informar a la ciudadanía de las acciones que guarda la administración municipal es un ejercicio de transparencia, al tiempo 
que reconoció en Adolfo Ochoa a un alcalde que realiza obras con recursos bien aplicados y con la calidad que merece la 
sociedad. Por su parte, en el mensaje a la ciudadanía, Adolfo Ochoa agradeció el apoyo constante del gobierno estatal y 
coincidió en el respaldo que ha brindado durante su gestión el presidente Enrique Peña Nieto. En el evento estuvieron 
presentes representantes de partidos políticos, exalcaldes, ejidatarios, empresarios, funcionarios estatales; así como el 
presidente del Tribunal Superior de Justicia, Juan Manuel Menes Llaguno y el diputado local, Javier Amador de la Fuente, 
quien acudió en representación del legislador, Ernesto Gil Elorduy, presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local. 
(Redacción, página 04) 
Milenio-Fortalecerán el apoyo para las comunidades (Redacción, página 08) 
Crónica-Reitera JFOR compromisos con cada una de las regiones (Alberto Quintana, página 03) 
El Independiente-Asegura Olvera obras para comunidades alejadas (Redacción, página 05) 
Uno más Uno-Fortalece Francisco Olvera el desarrollo de las comunidades (Redacción, página 05) 
Plaza Juárez-Obras en beneficio de todas las comunidades (Redacción, página 3A) 
Síntesis-Reitera Olvera Ruiz su visión municipalista (Jaime Arenalde, página 03) 
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P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Garantiza uso de tecnología una ciudad más segura, expone EGS: En el entendido que resulta imposible 
contar con un elemento de policía en cada esquina, Pachuca avanza hacia el futuro en el combate a la delincuencia mediante 
el uso de tecnologías, lo que permitirá en la inmediatez resultados favorables en este rubro, afirmó el alcalde Eleazar García 
Sánchez. Afirmó que una de las principales prioridades para la presente administración municipal es mantener a Pachuca 
como una de las 10 ciudades más seguras del país; indicó que dar el paso a la utilización de tecnología, que conjugada con 
una adecuada logística de recursos materiales y humanos, será posible obtener los resultados que la población espera. 
“Estamos seguros que el mensaje es contundente, en Pachuca no bajaremos la guardia contra la delincuencia y la impunidad, 
somos el primer municipio en Hidalgo en contar con infraestructura y equipamiento de videovigilancia que está comunicado 
de manera permanente con el C4 estatal”. Reiteró que la capital hidalguense cuenta actualmente con infraestructura moderna 
que permite un combate frontal a la delincuencia, pero parte fundamental para disminuir los índices delictivos es la 
prevención. Añadió que otro factor fundamental contra el delito es la colaboración de la ciudadanía, por lo que con la suma 
de esfuerzos sociedad y gobierno constituirán una mejor ciudad. “Pusimos en operación programas Escuela Segura y 
Comercio Seguro, a través de los cuales se instalarán 400 cámaras de circuito cerrado, vigiladas conjuntamente con 
instituciones educativas y padres de familia, así como con propietarios de comercios, imágenes que también serán 
monitoreadas desde el C2”. Concluyó García Sánchez que la apuesta más fuerte comprendida en esta estrategia es la que 
permitirá mitigar de raíz la delincuencia, ya que se busca forjar a la niñez y juventud, alejándolos de vicios y tentaciones 
propias de un entorno socioeconómico complejo. (Milton Cortés, página 09) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Pájaro Carpintero… 
 
:Que cada vez se hace más extensa la lista de posibles candidatos a las candidaturas en diferentes partidos en Hidalgo, uno 
de ellos es el delegado de Liconsa Ernesto Vázquez Baca quien podría estar presente para competir por el distrito 
de Ixmiquilpan, sobre todo cuando la sangre joven podría ser predominante entres los aspirantes del partido tricolor en 
Hidalgo, además de las mujeres quienes también podrían predominar, por lo pronto los enlistados son cada vez más aunque 
ninguno seguro. 
  
:Que a Gerardo Canales Valdés, funcionario de la Segob estatal en Ixmiquilpan ya no lo quieren ver por esos rumbos 
porque dicen no puede resolver el conflicto vecinal entre las comunidad de El Nith y La Joya y es que la problemática lleva 
meses y pese a las mesas de diálogo el funcionario estatal no hace valer la ley porque ya se comprobó que es una extorsión 
lo que pretenden pobladores al querer cobrar ilegalmente el derecho de vía. 
  
:Que recién pasó el informe de Jaime Allende González, edil de Tula y ya salió a relucir el acarreo de simpatizantes al 
discurso que dio el presidente municipal, dicen que le pusieron a modo a los ciudadanos que acudieron para evitar las 
protestas vecinales sobre todo por la inseguridad que se vive en la región. Pero los que no se quedaron callados fueron los 
perredistas quienes lanzaron todo tipo de acusaciones, sin embargo, ya se supo también que andan siendo regentados por el 
ex alcalde del sol azteca, Ricardo Baptista. 
  
:Que hablando de informes de quien también dicen le han acomodado a la ciudadanía es a Héctor Pedraza Olguín y es 
que en su gira de informe por el distrito que representa en el Congreso local comentan que no ha tenido mucha 
convocatoria y le han acercado a la gente para que lo escuchen, porque le están sumando votos para poder ser uno de los 
aspirantes serios para las elecciones que se avecinan para el estado en 2015 y 2016. 
 
(Redacción, página 03) 
Milenio-Las perlas… 
 
“El programa incluye un aspecto religioso y nosotros estaremos en la parte cultural y artística. Que disfruten ambas ofertas 
para le gante que nos va a visitar. Esperamos que tengamos por lo menos un 5 o 10 por ciento de lo que fue el año pasado” 
Guadalupe Atitlán Gil 
Secretaría de desarrollo económico 
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“Buscaremos un convenio para quelas vigilen, que haya una autoridad y además que estén vigilados sus niños porque una 
vez quisieron robar un niño afuera de una lechería de Liconsa en Tizayuca” 
Ernesto Vázquez Baca 
Delegado de liconsa en hidalgo sobre asaltos a lecherías en la entidad 
  
“La mayoría de los estudiantes de Ingeniería en Energía ya traen la vocación de contribuir a mejorar el medio ambiente, 
aunque algunas veces no saben cómo, por lo que no es complicado involucrarlos en los proyectos” 
Julio Valle Hernández 
Maestro investigador  
 
(Redacción, página 03) 
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Una vez más los priistas del estado apuestan por generar más y mejores empleos, focalizando acciones específicas que 
permitan avanzar en un mismo sentido y cristalizar los andamiajes necesarios para mejorar la economía, con base en las 
reformas estructurales promovidas por el presidente Enrique Peña Nieto; al rendir protesta los integrantes del IPE en la 
entidad reconocen la labor del gobierno estatal bajo el mando de Francisco Olvera, con compromisos conjuntos. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-Ricardo Crespo: Mantiene un fuerte ritmo de trabajo el dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional que, 
desde su óptica, va mucho más allá de la cercanía de los próximos comicios pues la meta principal es el fortalecimiento de 
cuadros tricolores, por lo que el líder acude a todos los municipios del estado para llevar el mensaje de unidad. Crespo Arroyo 
es consciente de los alcances del organismo. 
 
Abajo-Ismael Avilés: Poco o casi nada puede hablarse sobre el subsecretario de Desarrollo Rural en la entidad; 
dependiente de la Secretaría de Agricultura estatal, este personaje brilla por su ausencia en los terrenos donde deben darse a 
conocer logros reales en favor del sector campesino. Avilés Aranda figura desde hace tiempo como uno de los funcionarios 
que menos frutos rinde y por lo mismo pasa desapercibido. 
 
(Redacción, página 02) 
La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
CAMBIOS 
Aunque todavía no hay un acto protocolario oficial, los grillitos confirmaron que ya nombraron al nuevo director 
del sistema estatal de Radio en la entidad, cargo que recae desde hace un par de días en Edgar Escamilla 
Gutiérrez, quien hace tiempo estuvo encargado del monitoreo de medios al interior del Instituto Estatal 
Electoral de Hidalgo, y quien además se dice es gente de toda la confianza del director de Radio y televisión de 
Hidalgo, Sergio Islas. Con dicha acción también comenzaron los cambios en las estaciones que dependen del organismo en 
los municipios, lo que tiene muy nervioso al personal. 
  
ACTITUDES 
Quienes manifestaron sus inconformidades son los automovilistas que circulan por la carretera Pachuca-Ciudad 
Sahagún, al señalar que quienes forman parte del filtro de seguridad, ubicado a la altura del fraccionamiento 
La Reforma, carecen de tacto para tatar con los ciudadanos. Los quejosos indicaron que los elementos de la 
Policía Ministerial y estatal que participan en dichas revisiones no tienen el perfil para tratar con las personas 
que detienen en este punto, sobre todo cuando hay niños a bordo de los automóviles. 
  
ABUSOS 
Expusieron los grillitos que durante las recientes fiestas patrias hubo quienes de plano perdieron el control, como 
el alcalde de Chapantongo, Eustorgio Serafín Benítez Guerrero, quien sin importar su cargo y la opinión pública 
de plano abusó del alcohol, lo que al final hizo que perdiera y la conciencia para despertar luego debajo de un 
puente en Alfajayucan, donde fue reportado y auxiliado por algunos elementos de seguridad; sin embargo, por 
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más que quiso no logró ocultar el hecho y trascendió. Acto que seguro recordará por mucho tiempo pues este tipo de 
“accidentes” suelen resultar muy caros en materia política y en cuanto a responsabilidades que pueden costar incluso vidas 
humanas. 
 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Experimentan farmacéuticas con mexicanos: Más de 25 mil personas en México de entre 18 y 55 años 
sirven como conejillos de Indias como voluntarios para experimentos en protocolos de bioequivalencia que realizan 
farmacéuticas con el fin de probar medicamentos genéricos, de acuerdo con información de la Comisión Federal para la 
Protección de Riesgos Sanitarios (Cofepris). Héctor, de 22 años, quien no estudia ni trabaja, es uno de ellos. Por quinta 
ocasión reprobó el examen para cursar arquitectura en la UNAM. “En esta ocasión me quedé sólo a tres puntos de aprobarlo, 
pero la sexta es la vencida”, dice. “Si lo apruebo en febrero de 2015 sigo, pero si no... se acabaron los intentos y pues 
continuaré participando de los estudios de bioequivalencia”, agrega mientras sostiene una torunda de algodón en su brazo 
izquierdo. Estamos en una empresa dedicada a la investigación que recluta a personas de entre 18 y 55 años para ser 
voluntarios en protocolos de investigación. EL UNIVERSAL acompaña al joven en el proceso. Héctor es alto, con un cuerpo 
ejercitado, no consume ningún medicamento, no toma, ni fuma; aparentemente es el candidato ideal para el protocolo de 
investigación del que acaba de salir. Su tía, enfermera en esta empresa, fue quien lo invitó a participar; él leyó un volante que 
dice: “Somos una empresa dedicada a la investigación, realizamos estudios de bioequivalencia de medicamentos. Revisión 
médica completa que incluye estudios de laboratorio, como biometría hemática completa, química sanguínea de 27 elementos 
y examen general de orina gratis! Si tienes de 18 a 55 años de edad, no padeces de ninguna enfermedad, puedes participar 
en un protocolo de investigación, y obtener ingresos económicos extras”. En el caso de Héctor, desde hace cuatro meses, 
éste ha sido su único ingreso. En esta ocasión, a este protocolo de bioequivalencia para probar un medicamento genérico 
ingresaron 27 personas más, según refiere uno de los voluntarios que conversó a lo largo de tres días con el resto de los 
asistentes. “Cada vez más jóvenes nos integramos a este tipo de estos estudios de investigación, y aproximadamente la mitad 
de nosotros ni estudia ni trabaja. La verdad es que allá afuera la situación está dura, y aquí adentro en estas empresas de 
investigación todo está muy cuidado para nosotros. Lo veo como una oportunidad para obtener un ingreso. Y si entrara a la 
UNAM, igual seguiría participando, quizá no tan seguido, pero igual lo haría. He conocido a personas que viven de esto, salen 
de un estudio, esperan dos meses para liberar su cuerpo del medicamento ingerido y se incorporan inmediatamente a otro 
estudio de bioequivalencia”, dice sentado en un amplio reposet gris mientras el enfermero llena un tubo con su muestra 
hemática. A Héctor le gusta mirar su sangre fluir en el tubo, lo prefiere así. “Otros medio se desmayan cuando entra la 
aguja... pero luego se aguantan y continúan”, dice este joven apasionado del futbol. Héctor entró al protocolo de 
investigación el lunes 25 de agosto a las 18:00 horas. Durmió en Pharmometrica. El martes 26 de agosto tomó dos pastillas a 
la vez. Una muy pequeña de forma redonda y otra pequeña también de forma cuadrada; el miércoles 27 le fueron tomadas 
muestras de sangre cada 15 minutos desde las 8 de la mañana hasta el mediodía, y después por la tarde otras dos tomas de 
sangre. Dejó el laboratorio el miércoles a las 7 de la mañana. Dos días después, 29 de agosto, recibió una llamada del 
laboratorio para saber cómo se sentía. Los voluntarios saben que cualquier efecto secundario que sientan debe ser reportado 
para que sean atendidos de manera inmediata. Antes firmó un consentimiento de que está informado de la prueba a la que 
se someterá, donde está especificado el producto que se va a estudiar y los posibles efectos secundarios. Mientras tanto, 
explica que para él pensar en la posibilidad de iniciar su carrera en una universidad privada queda absolutamente descartado 
“por inaccesible; y comenzar a trabajar, pues no reditúa tanto como participar como voluntario de los protocolos de 
investigación”. Héctor ha ganado 2 mil 500 pesos en el primer protocolo en el que participó y 3 mil 200 en el otro; “y lo mejor 
es que el dinero me llega de un solo golpe, no a cachitos, y así rinde más”, agrega. Recibe el cheque en cuanto termina el 
estudio y debe estar en contacto con esta empresa para reportar si tuvo alguna reacción secundaria a partir de la ingesta del 
medicamento. Explica que tiene problemas en sus pies, lo que no le permite conseguir un empleo en el que tenga que estar 
parado mucho tiempo. Además, “sin una carrera ni título profesional te ofrecen trabajos de lunes a lunes con sólo un día de 
descanso, y si bien nos va pagan mil 200 pesos mensuales, comparado con los 2 mil 500 o 3 mil 200 pesos que ganó por 
estar un solo día aquí donando mi sangre y mi tiempo para los estudios, además de tomar los medicamentos”. Como primer 
paso, ingresó a estudios para detectar enfermedades infecto-contagiosas como sífilis y VIH-Sida. Firmó su consentimiento 
para participar. Héctor continúa un tanto pálido y con las manos frías mientras va narrando su experiencia como voluntario: 
“No sé si estoy pálido por la sacada de sangre y la canalización o por la entrevista”, dice mientras explica el protocolo como 
voluntario en esta empresa dedicada a la investigación. 
Las reglas del examen 
Participa cada dos meses. El primero fue en abril [el medicamento le provocó algo de náuseas] y el segundo en septiembre 
[con los mismos efectos secundarios]. “Nada grave”, dice. Les han explicado que se trata solamente de dos tomas de un 
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medicamento, no de un tratamiento completo. “Los voluntarios saben que ciertos medicamentos pueden provocar 
somnolencia o baja de presión arterial; sin embargo, si hubiera alguna complicación médica con éste, contamos con servicios 
de emergencia para atenderlo inmediatamente”, comentan en la empresa. Además, Héctor dice protegerse, pues antes de 
ingresar a los protocolos se ha acercado a su médico de cabecera para consultar el impacto a futuro de los medicamentos 
que consumirá. “En ambos casos el médico me ha asegurado que no habrá consecuencias en mi cuerpo, y yo le creo”, dice. 
El paciente o voluntario deberá acudir a una revisión médica dos días después de terminado el protocolo para que se asegure 
que no hubo efectos secundarios. Su madre y su padre son profesores de Telesecundaria, y por las tardes su padre labora 
también como dentista. Este último no aprueba que Héctor “preste su cuerpo” para estos protocolos de investigación; “a mi 
mamá le pareció aceptable desde el momento en que yo recibo una compensación económica; pero ya comenzó a dudar 
porque mi padre continúa sin estar de acuerdo”. “Somos un tercero autorizado para pruebas de intercambiabilidad de 
bioequivalencia de medicamentos de consumo humano aprobado por la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios, Cofepris, Número de Autorización TA-57-12. Dictaminamos que es un producto equivalente al de patente, y que 
por lo tanto el laboratorio lo podrá vender en el mercado como un genérico”, asegura Alfonso Martín del Campo Laurents, 
director clínico e investigador principal de Pharmometrica, quien agrega que la Secretaría de Salud maneja y controla un 
padrón de voluntarios. [Los bloquea, y después de dos meses los libera]. Cada voluntario deberá esperar un intervalo de dos 
meses para participar en el siguiente estudio y ser liberado de la lista. Explica en entrevista que los terceros autorizados son 
personas físicas o morales que apoyan a la autoridad sanitaria para el control y vigilancia sanitarios. Expiden informes 
técnicos que Cofepris reconoce para actos de autoridad. Requieren tener implementado un sistema de gestión de calidad, con 
laboratorios de prueba, unidades para intercambiabilidad de medicamentos, unidades de verificación, contar con capacidad 
técnica, humana, financiera y la infraestructura para desarrollar sus funciones. El estudio consiste en comparar dos fármacos 
que tienen la misma sal. Hay un medicamento que es el de referencia [que aparece en una lista de la Cofepris] y el nuevo 
medicamento que pretende ser igual en calidad que el de referencia. “Lo que nos interesa es que el nuevo medicamento 
cumpla con las características de referencia para que pueda entonces llamarse equivalente. Hubo épocas en el pasado donde 
con cierta facilidad se registraba casi cualquier medicamento, y no había el tipo de controles que hay ahora. Desde hace 15 
años en el mundo hay una tendencia a que los medicamentos bajen de precio y no exista este monopolio que había por parte 
de ciertos laboratorios”, explica Del Campo Laurents. Termina el protocolo. Héctor toma el camión para irse a su casa. El 
recorrido es de aproximadamente una hora. En febrero de 2015 presentará su sexto examen para la UNAM o el Instituto 
Politécnico Nacional (IPN). Mientras tanto, por las tardes se prepara para el examen y se va informando de cuándo será el 
próximo estudio de bioequivalencia. Le dicen que en diciembre. Seguirá sin beber, sin fumar, evitará consumir carnes rojas y 
refrescos “¡para estar al 100!”, según promete. (Cristina Pérez, primera plana) 
La Jornada-Revienta represa en Sonora; corre más veneno al río: El presidente municipal de Arizpe, Vidal Vázquez 
Chacón, informó que se reventó el represo de contención de contaminantes que de forma provisional se había construido en 
la mina Buenavista del Cobre, de Grupo México, en Cananea. Por la noche, Rafael Avante Juárez, subsecretario del Trabajo 
del gobierno federal, confirmó que cuatro de los 12 represos de lixiviados de cobre, una sustancia con ácido sulfúrico y 
metales pesados, de Buenavista del Cobre han tenido en los días recientes filtraciones de esos tóxicos a arroyos que van a 
dar al río Bacanuchi y luego al río Sonora, pero el gobierno federal no anticipa un cierre de operaciones en el socavón. Luego 
de subir esta tarde una fotografía a su cuenta de Twitter, en la que señala que estaba en el sitio donde ocurrió el accidente, 
el alcalde de Arizpe informó a La Jornada que una importante cantidad de contaminantes estarían ya corriendo de nueva 
cuenta por el río Bacanuchi y llegarán al Sonora. Tuvimos el reporte de pobladores de que una gran cantidad de 
contaminantes había vuelto a aparecer en el río, y como la minera no nos decía nada, hice la travesía de dos horas en caballo 
y entrar por brechas hasta el lugar donde está el represo, sin vigilancia alguna, y comprobé que había reventado y se fugó 
agua sucia, dijo. Señaló que es difícil cuantificar cuántos litros de sulfato de cobre acidulado se desbordaron, pero que a 
simple vista se veía la marca del antes y el después de los tóxicos que aún están almacenados en el represo. Indicó que las 
lluvias de los días recientes parecen haber sido la causa de este nuevo derrame y comentó que la mancha de color cobrizo ya 
está cerca de la cabecera municipal de Arizpe. El edil también subió a la red social una copia del reporte que presentó a las 
autoridades, de lo que pudo observar y fotografiar en su visita al represo de contención, que se construyó para detener los 
escurrimientos de los represos Tinajas 1 y Tinajas 2, de la mina Buenavista del Cobre. El pasado 6 de agosto la empresa 
Buenavista del Cobre, de Grupo México, derramó al menos 40 millones de litros de lixiviados de cobre, una sustancia con 
ácido sulfúrico y metales pesados, que contaminaron más de 270 kilómetros del río Sonora. Más tarde, Rafael Avante Juárez, 
subsecretario del Trabajo del gobierno federal, aseveró: Bajo ninguna circunstancia estamos en una emergencia similar o de 
las dimensiones que enfrentamos hace algunos días (el derrame del 6 de agosto), lo cual no quiere decir que no tengamos 
que atender lo que se está presentando, dijo. Explicó que hasta el momento se ha procedido en Cananea con la revisión de 
12 obras de riesgo hidráulico por la Comisión Nacional del Agua y de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente, de 
los cuales 11 son represos de lixiviados y una de jales (con otro tipo de ácidos). Les puedo confirmar que el represo Tinajas 2 
se encuentra a su máxima capacidad, y hace un par de días tuvo efectivamente unos escurrimientos; hoy no está 
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escurriendo, pero está a su máxima capacidad, y se tendrán que tomar medidas para evitar nuevos escurrimientos, dijo 
Avante Juárez. Agregó que “los represos Kino, Alamo 2 y Mexicana 6 se hallan a su máxima capacidad de almacenamiento, 
precisamente por la enorme cantidad de agua que vino con las lluvias recientes (por la tormenta tropical Odile)”, expuso. Esto 
ha provocado que por la presión hidráulica que están teniendo estos represos se den algunas filtraciones, y éstas están 
cayendo a los arroyos, que sí llegan al río Bacanuchi, consecuentemente estamos monitoreando qué tan grave son, al 
principio parecen filtraciones ligeras, pero no podemos prejuzgar, añadió. Tendremos que evaluar si la operación se debe 
suspender; es algo que se deberá hacer en función de qué tanto riesgo persiste, que no debemos perder de vista que aquí se 
dio una precipitación pluvial sin precedentes, justificó Avante Juárez. 
Destruyen represo de Padrés. 
El diputado local priísta Humberto Robles Pompa informó en Twitter que tenía información y fotografías que demostraban que 
el represo del rancho Pozo Nuevo, propiedad del gobernador Guillermo Padrés Elías, habría sido destruido intencionalmente 
por la familia del mandatario estatal. “Tumbó la presa @guillermopadres”, informó el legislador, quien señaló que fue 
intencional la destrucción del represo construido sin permisos del gobierno federal en el rancho ubicado cerca de la 
comunidad de Bacanuchi, municipio de Arizpe. (Ulises Gutiérrez, primera plana) 
Excélsior-Hacienda evalúa planes federales; prevención del delito, entre lo mejor calificado: Por primera vez el 
gobierno federal evalúa el desempeño de sus programas presupuestales y da a conocer resultados. La Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público (SHCP) es la encargada de la revisión de 673 programas manejados por dependencias federales. A través 
del portal de Transparencia Presupuestaria, Hacienda da cuenta que el gobierno tiene una calificación promedio de 3.26, en 
una escala del 1 al 5, donde uno es “bajo” y 5 es “alto”. Un grupo de 39 programas tiene desempeño “alto”, lo que significa 
que sólo 5.7% de la administración pública opera los recursos con elevados niveles de eficacia en materia de transparencia, 
rendición de cuentas, logro de metas y evaluación de resultados. En los primeros datos que reporta el portal, presentado en 
marzo pasado, se destaca que los programas de Apoyo para Fortalecer la Calidad de los Servicios de Salud, de la Secretaría 
de Salud, y el Nacional de Prevención del Delito, de la Secretaría de Gobernación, son los de evaluación más alta. En cambio, 
60 de los programas presupuestarios tienen un desempeño “bajo” o “medio-bajo”; entre ellos, el de Desarrollo Científico y 
Tecnológico, del Conacyt, y el de Infraestructura Económica de Aeropuertos, de la SCT. 
Evalúan por primera vez los programas federales. 
En una escala del uno al cinco —donde uno es “bajo” y cinco es “alto”—, el gobierno federal tiene una calificación de 3.26, de 
acuerdo con datos del portal de Transparencia Presupuestaria, dependiente de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP), que por primera vez evalúa el desempeño de 673 programas manejados por dependencias federales. De los 
programas analizados, 39 tienen un desempeño “alto”, lo que significa que sólo 5.7 por ciento de la administración pública 
federal opera los recursos públicos con elevados niveles de eficacia en materia de transparencia, rendición de cuentas, logro 
de metas y evaluación de resultados. En contraste, 60 de los programas presupuestarios tienen un desempeño “bajo” o 
“medio-bajo”, lo que quiere decir que 9 por ciento del gobierno opera los recursos con opacidad, sin indicadores para 
resultados, carentes de sistemas de evaluación y sin identificar los aspectos susceptibles de mejora. En marzo pasado, el 
secretario de Hacienda, Luis Videgaray Caso, presentó el portal de Transparencia Presupuestaria 
(www.transparenciapresupuestaria.gob.mx), con el cual la ciudadanía puede conocer el destino exacto de los recursos. El sitio 
en internet responde a la estrategia de México de alinearse a los parámetros de la Alianza para el Gobierno Abierto (AGA), un 
organismo multilateral del que forman parte 64 países para fomentar e intercambiar buenas prácticas para combatir la 
corrupción, estimular la rendición de cuentas e impulsar la participación ciudadana en la vigilancia de los recursos públicos. 
Esta semana, durante la Asamblea General de las Naciones Unidas, que se llevará a cabo en Nueva York, el presidente 
Enrique Peña Nieto recibirá de Indonesia la presidencia de la iniciativa AGA, la cual fue impulsada por el presidente de 
Estados Unidos, Barack Obama. Dicha iniciativa fue lanzada en septiembre de 2011, cuando México, Brasil, Indonesia, 
Noruega, Filipinas, Sudáfrica, Reino Unido y Estados Unidos suscribieron la Declaración de Gobierno Abierto, donde 
presentaron sus planes de acción nacionales. 
Bueno, malo y regular. 
A meses de su puesta en marcha, el portal federal ha arrojado los primeros resultados. Entre los programas del gobierno 
federal mejor evaluados están el Programa de Apoyo para Fortalecer la Calidad de los Servicios de Salud, de la Secretaría de 
Salud (Ssa); Programa Nacional de Prevención del Delito, de la Secretaría de Gobernación (Segob); el Programa de Atención 
a Personas con Discapacidad, del ISSSTE; y la Procuración de la Justicia Agraria, de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), todos ellos con calificación de “cinco”. También destacan el Programa de Comedores 
Comunitarios, operado por la Secretaría de Desarrollo Social; la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros, 
de la Secretaría de Hacienda (SHCP); la Conducción de la Política de Turismo, de la secretaría del mismo nombre, y Proyectos 
de Infraestructura Económica de Hidrocarburos, a cargo de la Secretaría de Energía. De acuerdo con el portal de 
Transparencia Presupuestaria, los programas con las peores notas son cinco: Fortalecimiento de las Redes de Servicios de 
Salud; Ciudades Patrimonio Mundial, operado por la SEP; Programa de Desarrollo Científico y Tecnológico, del Conacyt; 
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Proyectos de Infraestructura Económica de Aeropuertos, a cargo de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), y 
el Programa de Conservación de Infraestructura Marítimo-Portuaria, también de la SCT, todos con una calificación de “uno”. 
Vanguardia. 
Ésta es la primera vez en México que un gobierno federal somete todos sus programas presupuestarios a evaluación con el 
objetivo de que los ciudadanos tengan acceso a indicadores que les permita saber con qué eficacia se ejerce el gasto público. 
Para tal fin, la SHCP desarrolló el Modelo Sintético de Información de Desempeño (MSD), que califica con números del uno al 
cinco la forma en que las dependencias están utilizado los recursos. Llama la atención que a unos días de la promulgación de 
las leyes secundarias de la Reforma Energética, varios programas vinculados al sector hayan obtenido una calificación de 
“dos”. Se trata de Conducción de la Política Energética y Cuantificación y Verificación de las Reservas de Hidrocarburos, que 
son manejados con un nivel eficiencia “bajo-medio”. En la misma situación están el Programa para la Protección de la Infancia 
(Salud), la Conducción de la Política en Materia de Derechos Humanos (Segob), el Impulso del Desarrollo de la Cultura (SEP), 
el Sistema Mexicano del Deporte de Alto Rendimiento (SEP), los Servicios a Grupos con Necesidades Especiales (Sedesol), la 
Protección y Defensa del Contribuyente (SHCP) y Seguro de Vida para Jefas de Familia (Sedesol). Todos obtuvieron “dos”. En 
materia de seguridad pública y combate a la criminalidad, también hay programas con niveles bajos de administración. Aquí 
se cuentan el Programa de Coordinación con las Instancias que Integran el Sistema Nacional de Seguridad Pública, y el 
Programa para Implementar las Políticas y Acciones Tendientes a Garantizar la Seguridad Pública de la Nación y de sus 
Habitantes, ambos dependientes de la Segob, que tienen un rango “bajo-medio”. 
Omisiones. 
La base de datos de Transparencia Presupuestaria refiere que de los 673 programas evaluados, 109 no presentaron datos 
para realizar el ejercicio, lo que equivale a 16 por ciento de los programas. Entre las dependencias más omisas están la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público, con 24 rubros “sin información”; la SEP, con 18 renglones vacíos; la Secretaría de 
Agricultura, con 11, y la Sedatu y la Sener, con diez cada una. Algunos de los programas que los ciudadanos ignoran cómo se 
ejerce el gasto y con qué resultados son Producción de Vacunas (Salud), Regulación de los Servicios de Seguridad Privada 
(Segob), Reubicación de la Población en Zonas de Riesgo (Sedatu), Programa de la Reforma Educativa, Programa Nacional de 
Becas, Programa para el Desarrollo Profesional Docente (SEP), así como Conservación y Operación de Infraestructura 
Aeroportuaria de la Ciudad de México (SCT). (Juan Carlos Rodríguez, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 
 
:Que la secretaría de Desarrollo Social, Rosario Robles, anticipó que el presidente Enrique Peña Nieto visitará la 
comunidad de El Capricho, en el municipio de Ometepec, en Guerrero, la cual fue reubicada tras los destrozos que 
causaron Ingrid y Manuel el año pasado. 
La visita será una de las actividades prioritarias en la agenda del mandatario a su regreso tras asistir a la Asamblea General 
de la ONU, en Nueva York. 
  
:Que el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, se volvió a comprometer a que mejorará las 
condiciones de los trabajadores eventuales y bajo el esquema de honorarios. 
Reconoció que muchos de los acuerdos se han logrado gracias a la gestión del secretario de Gobierno, Héctor Serrano, y 
refirió que el encargado de la política interior de la ciudad cuenta con todo su apoyo. 
  
:Que después de más de seis meses de obra y pérdidas que alcanzan hasta 70% en cientos de negocios asentados en la 
calle de Masaryk, en Polanco, vecinos y locatarios planean demandar al GDF por el incumplimiento en la entrega de la obra. 
La demanda sería de carácter civil, también contra el jefe delegacional en Miguel Hidalgo, Víctor Hugo Romo. 
  
:Que el mitin, casi de campaña electoral del PRI nacional, que encabezaron la secretaria general, Ivonne Ortega, y el jefe 
delegacional en Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, culminó en una encerrona. 
Esto ocurre después de que el funcionario destapara su deseo de contender por una diputación local, por lo que se presume 
haya sido más un amarre que una simple plática. 
Sin embargo, cuentan que Ortega salió muy enojada de los dos actos realizados en esa delegación, pues, además de que se 
les olvidó presentarla, no recibió las porras y aplausos del propio Rubalcava. Así que a ver si no se le ceba. 
  
:Que en la ceremonia del nuevo programa de anticonceptivos y planificación familiar, el secretario de Salud del Distrito 
Federal, Armando Ahued, contó a los asistentes la historia de una ex secretaria suya que tenía una hija embarazada de tan 
solo nueve años. 
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El funcionario capitalino refirió que esa experiencia lo marcó hace ya más de 11 años y la puso como ejemplo de por qué se 
necesita educación sexual. 
 
 (Redacción, página 02) 
El Universal-Bajo Reserva… 
 
MARGARITA ZAVALA 
HACE UNOS días, Margarita Zavala se destapó para una candidatura a diputada federal en la elección de 2015. Como activo, 
dijo en el contexto de la celebración del 75 aniversario del PAN que ella se ha mantenido cerca del partido. El grupo 
maderista no sólo lo niega, sino que levantó la ceja con los dichos de la ex primera dama, a quien van a intentar hacer la vida 
imposible para que alcance el sueño de llegar al Congreso, nos dicen. La gente de Gustavo Madero se pregunta qué hizo doña 
Margarita para frenar todas las agresiones al maderismo y el intento de control que ejerció Felipe Calderón. Nada, 
absolutamente nada, se responden. Entonces, nos comentan, ahora viene la venganza de los maderistas, quienes van a 
poner toda clase de obstáculos a las aspiraciones de los calderonistas, empezando por ella. ¡Auch! 
  
SIN LLEGAR todavía a la silla amarilla más grande, el chuchista Carlos Navarrete inició una operación de alianzas en el DF 
para neutralizar a la corriente de René Bejarano en las elecciones de 2015. Hoy tiene en agenda una reunión con Amalia 
García, Silvano Aureoles y Víctor Hugo Romo, con la mira puesta en algunas delegaciones de la capital del país, nos 
comentan. Van a comenzar en Coyoacán, cuna de Bejarano, donde Los Chuchos de Nueva Izquierda lograron el primer lugar, 
seguidos de los bejaranistas, y Foro Nuevo Sol, de doña Amalia. La primera confrontación será para posicionar a la tribu de la 
zacatecana, nos adelantan. 
  
GUILLERMO JIMÉNEZ M. 
ORONDOS y presumidos andan en el PRI con la idea de que los candidatos —mujeres y hombres— para el proceso electoral 
de 2015 serán jóvenes en su mayoría, con un tope de 35 años. La experiencia en años que agrupa el partido la concentrarán 
en movimientos para la elaboración de programas de largo aliento. En esa línea, el priísmo está por crear una agrupación de 
ex gobernadores, encabezada por el ex mandatario de Puebla entre 1981 y 1987, Guillermo Jiménez Morales, quien a sus 81 
años tiene en su haber varias diputaciones, cargos dentro del CEN y la representación en la embajada de México ante la 
Santa Sede, nos dicen. Ya se verá si se cumple la promesa de aspirantes jóvenes para el próximo año. 
  
HORAS EXTRAS y en su domingo deben laborar los senadores de las comisiones que tienen en sus manos la iniciativa 
preferente que envió el presidente Enrique Peña Nieto para la protección de la infancia. La ruta crítica es que el Senado la 
apruebe la siguiente semana, para turnarla a San Lázaro y cumplir con los 30 días de plazo. Algunos senadores de la bancada 
panista, encabezada por Jorge Luis Preciado, observan que la propuesta tiene algunos huecos que se han venido arreglando 
con las aportaciones de expertos de la ONU, de la sociedad civil, el Poder Judicial federal y la Conapred, nos dicen. Pero hay 
un punto delicado en cuanto a la libertad de expresión, que saldrá a relucir antes de que se apruebe el dictamen. Por lo 
pronto, hoy es un día clave en la negociación y los ajustes. 
 
GUILLERMO SÁNCHEZ 
LA CÁMARA de Diputados inaugurará el 9 de octubre la su recién remozada plaza central que llevará el nombre del 
legislador, Eduardo Neri. Los legisladores planearon sólo colocar un busto para homenajear a este ilustre guerrerense. Sin 
embargo, los integrantes del Comité de Administración, que encabezaba el perredista Guillermo Sánchez, y el presidente de la 
Comisión de Régimen y Reglamentos, el panista Marcos Aguilar, decidieron que fuera una estatua de 5 metros. La decisión 
sorprendió a casi todos los coordinadores parlamentarios, incluido el priísta Manlio Fabio Beltrones. Los cambios implican un 
nuevo gasto pero eso no tiene la menor importancia; la chequera de don San Lázaro aguanta eso y más… 
 
(Redacción, página 02) 
Reforma-Templo Mayor… 
 
CUENTAN que en la Secretaría de Medio Ambiente, que comanda el pevemista Juan José Guerra Abud, andan muy 
preocupados por la suerte de la vaquita marina  
 
LOS CÁLCULOS de los expertos indican que el cetáceo endémico del Golfo de California quedará extinto - iouchl - antes de 
que termine la actual administración federal. 
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DE HECHO, saben que sobreviven menos de 100 ejemplares y, por más que le buscan, nomás no encuentran la manera de 
protegerlos de las redes de tos pescadores.  
 
QUIENES han seguido el asunto admiten que lo que más les preocupa en la dependencia es cómo va a quedar la imagen de 
su titular.  
 
Y ES QUE, si se declara la extinción, ocurriría justo en el primer sexenio en el que un militante del PUM... 'dirige la Semarnat'  
 
CASI O MAS pesado el sambenito?  
 
SI USTED trae algún pendiente con Gustavo Madero, más vale que se apure porque la próxima semana sólo podrá 
encontrarlo -Auf Wiedersehenr- en Alemania.  
 
HASTA DONDE se sabe, el dirigente nacional del PAN visitará tierras germanas invitado por la Fundación Konrad Adenauer. Y  
DICEN que, tan pronto como regrese, tiene planeado pedir licencia a la presidencia del CEN albiazul para entrarle de lleno a 
su campaña nimbo a San Lázaro.  
 
TRÁMITE CON el que está bastante familiarizado, pues el chihuahuense también pidió licencia al final de su primer periodo, 
aunque entonces lo hizo para buscar la reelección.  
 
CON TANTAS ausencias acumuladas, a ver si la militancia no le reprocha haber ejercido un liderazgo de alma en pena, porque 
no puede decirse que está del todo... pero tampoco que se ha ido. 
 
DE VERDAD que Guillermo Podrás la trae chueca.  
 
AUNQUE LA DETENCION del líder yaqui Mario Luna pone de pechito al mandatario sonorense para la arremetida de sus 
adversarios, dejarlo libre luce cada vez más lejos de ser opción.  
 
SEGÚN ESTO, además del secuestro, hay indicios de que el activista estaría involucrado en la desaparición de un 
contrincante.  
 
DE SER ASE se configuraba un caso todavía más delicado en el que ya trabaja su procurador, Carlos Navarro.  
 
AL MENOS eso es lo que el gobernador ha explicado en persona a personajes claves de la región, a quienes advierte que el 
asunto va para largo y podría ponerse más espinoso.  
 
VA UNA CAPCIOSA (qué significaría que el perredista: Roano Aureoles y la panista Luisa Marta tocan" Calderón consiguieran 
las candidaturas de sus respectivos partidos al gobierno de Michoacia0  
 
PARA EMPEZAR, que se habría cumplido la mayoría de las quinielas, pero también que sería una elección en la que jugarían 
un papel importante los hermanos polémicos.  
 
POR UN LADO, el diputado Aureoles tiene a su medio hermano y también legislador Antonio Garete Conejo, quien acabó en 
calzones en tribuna para protestar contra la reforma energética.  
 
Y, POR EL OTRO, la senadora tiene al ex presidente Felipe Calderón, quien, como puede ser un activo a la hora de la 
votación, también puede ser un handicap. 
 
(Redacción, página 10) 

 


